

Los profesores de primera enseñanza de esta Ciudad aludidos en el número 1369 de *El Urumea* y en otros posteriores, esperan que, con los datos que por cualquier conducto haya podido el citado diario acumular, pruebe todo aquello que supone ser la más pura verdad. ¿Lo hará? Allá lo veremos.

(Remitido.)

Como anunciamos oportunamente, ayer se verificó la subasta de la plaza del juego de pelota

El tipo en que estaba fijada dicha subasta era de 2.000 pesetas.

Se les adjudicó el arriendo á los empresarios actuales de dicha plaza en 4.530 pesetas.

Ayer noche llegó á esta ciudad, el Regimiento de la Lealtad; y momentos después salió para Tolosa, el Regimiento de Asturias.

En la reunión que tuvo lugar el sábado la comisión administrativa del Casino, acordó pedir á los señores accionistas un nuevo dividendo de diez por ciento.

ES DEL CANO, Y NO DE ELCANO

EL PROTORODEADOR DEL MUNDO.

El día 22 del corriente mes de Noviembre, recibí, por correo, con faja, desde Madrid, un libro, tomo primero, de 419 páginas, cuya Portada dice:

CONGRESO INTERNACIONAL DE AMERICANISTAS. — ACTAS DE LA CUARTA REUNIÓN — MADRID 1881 — TOMO PRIMERO. — MADRID IMPRENTA DE FORTANET CALLE DE LA LIBERTAD NUM. 29 — 1883.

En mi folleto publicado en Vitoria en Octubre próximo pasado, en el Establecimiento Tipográfico de Domingo Sar, en la página 37, digo lo siguiente:

«Si la estatua fué dedicada á *Elcano*, en el equivocado concepto de PROTORODEADOR DEL MUNDO, por el Ministerio competente, de Madrid, y encar-

gada á Roma á D. Ricardo Bellver, distinguido escultor, para su erección; si ella figuró dignamente, como trabajo artístico, en la Exposición Nacional en la primera mitad de 1881; si á la misma ó á su autor se le adjudicó el primer premio de escultura, y, por fin, si, no obstante todo esto, desde entonces se la tiene sin ser colocada en el punto que la estaba destinada, opino, en virtud de todo esto, que el Excmo. Sr. Ministro consabido de Marina, LEYÓ CON TODO DETENIMIENTO mi preindical folleto. De esperar es que también lo lean el presente todos, igualmente con detenimiento, los actuales Ministros que constituyen el Ministerio, á quienes enviaré á cada ejemplar.»

«Y, en su virtud, puede y debe considerarse que la estatua erigida para *Elcano*, que en estos dos y medio años está retirada de la escena, por no decir arrinconada y en silencio; silencio y hechos que hablan eloquientemente en pró de la causa que yo defiendo, y que servirán para en la misma estatua esculpir *Cano*, pues que el Sr. Bellver, en previsión, ni guno de los dos apellidos en cuestión grabó.»

«Colocada después en la planta baja del Ministerio de la Marina, junto á la estatua de Colón, hé aquí lo que, de consumo, aconsejan la verdad de los hechos demostrados y probados, la justicia, así que la dignidad histórica nacional.»

En la preindicada obra CONGRESO INTERNACIONAL DE AMERICANISTAS et cetera, aparece estampado en la página 37, lo que sigue:

«Puesta en pié la reunión, S. M. el Rey, con su natural eloquencia, se dignó pronunciar el discurso siguiente:

«Señores:

«Después de las frases que hemos oido al Sr. Ministro de Fomento y á los distinguidos individuos del Congreso que han hablado, poco me resta que decir de aquello que pueda tener relación con la ciencia ó con la historia. . . .»

Y concluye este discurso en los términos siguientes:

«Si los acontecimientos nos separaron (de la América Española) en lo pasado, hoy la ciencia y el progreso n's unen en un esfuerzo común, para que trabajemos unidos por la grandeza y

prosperidad de la raza española en ambos mundos (*Muy bien, muy bien: grandes y prolongados aplausos*).»

«Al retirarse del salón SS. MM. y AA. RR. fueron entusiasticamente vencedores.»

Sigue á este discurso en la página 39:

EXPOSICIÓN DE ANTIGÜEDADES AMERICANAS

«SS MM. y AA. seguidos de los asistentes á la sesión inaugural se dirigieron, acabada ésta, al Ministerio de Ultramar, en cuyo pórtico esperaba el Ministro acompañado del Duque de Veragua, y de los Sres. Fabié, Catalina García y Gorostiza, organizadores de la Exposición de objetos americanos. Los dos patios cubiertos de cristal en que están las estatuas de Cristóbal Colón y Sebastián del Cano, adornados con banderas y escudos de las naciones que han concursado al Congreso, y con los nombres de los insignes descubridores e historiadores de las Indias Occidentales. . . .»

Y en el mismo libro, página 41, se lee:

«De las de otros descubridores y conquistadores, Pizarro, Cortés, Magallanes, *Cano*, Menloza, se veian armas, banderas, broqueles, autógrafos y retratos también, que en galería iban presididos por los de los Reyes Católicos Fernando e Isabel, patrocinadores del navegante genovés.

En vista de tan solemnes, grandiosos y oficiales actos precedentes, ¿á qué comentar en afirmación del epígrafe de este artículo?

Nicolás Soraluce

San Sebastian 29 de Noviembre de 1883.

El espada Frascuelo parece que se propone ir á Bilbao para encomendar el arreglo del de lo que tiene estropiado á un afamado curandero de dicha villa.

La noche del jueves último verifícase la solemne apertura del curso de 1883-84 en el Ateneo de Vitoria.

Este acto académico se vió favorecido por la presencia de bellas y dis-